



# La economía estancada por la política

La crisis de gobernabilidad en Bolivia, sumada a las amenazas de conflictos y convulsiones sociales similares a las que se vivieron en febrero y octubre del año pasado, está impidiendo que las expectativas del fin de la recesión económica sean postergadas hasta una fecha incierta.

Con esta idea se realizó el foro de análisis **Gobernabilidad 2004** organizado por *Empresa & Desarrollo*, que fue moderado por nuestro director Oscar Ortiz Antelo, y que tuvo como panelistas al empresario y consultor alemán Willi Noack, y al economista, político y diplomático de carrera, actual Secretario Ejecutivo de la Asociación de Bancos, filial Santa Cruz (Asoban), Agustín Saavedra Weise, quienes

observaron una dicotomía en la sociedad boliviana polarizada, con una clase autóctona encerrada en su propio mundo, y otra abierta a tecnologías y modelos del primer mundo.

También analizaron la Asamblea Constituyente, que aún no tiene un panorama claro, pero que debe desembocar en la creación de un Estado inteligente, eficiente y participativo, con descentralización o autonomías regionales, capaz de conducir a una nueva Bolivia, moderna e inclusiva. A pesar de ello, la conclusión a la que llegaron los panelistas se centró en que la crisis económica, política y social que sufre el país continuará por algún tiempo.

## El país presenta un panorama sombrío de gobernabilidad

Bolivia presenta un panorama sombrío de gobernabilidad, más aún cuando el actual gobierno se autodenomina “de transición”, presionado por fuerzas sociales que amenazan la estabilidad política y económica del país.

Para Willi Noack, si en Bolivia sigue existiendo un exceso de “dialoguítis”, no se va a llegar a nada, más aún si la gente con la que se dialoga no tiene la capacidad, la formación y la instrucción de tomar decisiones trascendentales para el país. “La mayoría está con el sueño de volver a un socialismo-comunismo, que es diametralmente opuesto al sistema económico de libre mercado”, sostuvo el analista.

Agustín Saavedra, por su parte, lamentó que una vez

más los acontecimientos políticos rebasan las expectativas económicas y vuelven a poner al país en un panorama de incertidumbre. “El Gobierno se ha fijado tres desafíos muy grandes, la revisión a la Ley de Hidrocarburos, la Asamblea Constituyente y el Referéndum sobre el gas, que no se sabe como se va plantear. Esta es la primera vez en el mundo que se tiene que consultar al pueblo para exportar un producto”, dijo Weise.

Añadió que sobre el tema de los hidrocarburos “ya se está generando un tire y afloje con las empresas petroleras, lo que pone en evidencia una vez más la falta de seguridad jurídica en nuestro país. Y el tema de la Asamblea Constituyente, que nos tiene que decir qué tipo de nación queremos, se ve muy lejos. “¿Se quiere construir un país nuevo? ¿Queremos que Bolivia se integre a un mundo que va cambiando cada vez más rápido o que se quede en su caparazón? Bolivia está a punto de perder el tren, y si lo perdemos significa 40 años más de retraso”, aseveró.

Sin duda que las constantes amenazas de conflicto sociales, también son un atentado a la democracia, y por ende a las inversiones. Mientras tanto, la economía seguirá perdiendo su tamaño y no se producirá la anunciada recuperación del aparato productivo. “Vamos a tener que aguantar de una forma precaria. Ya casi nos hemos acostumbrado a vivir en crisis, pero podríamos estar mejor. Ahora cómo y de qué manera el Gobierno manejará esto para evitar cualquier tipo de eclosión, es otro tema”, dijo más adelante Agustín Saavedra, quien no ve con buenos ojos basar las esperanzas, de mejoría en la economía nacional, en una buena cosecha de soya en el Oriente boliviano, o acudir a la solidaridad internacional.

Agustín Saavedra Weise

Economista, político y diplomático de carrera, actual Secretario Ejecutivo de la Asociación de Bancos, filial Santa Cruz (Asoban)



### Estado inteligente

***“En Bolivia hay bastante gente competente, más de lo que nosotros creemos y sin embargo no participa de la política por diversas razones, y por tanto se cumple lo que hace muchos años pronosticó la filosofía griega, que aquel que no participa del Gobierno de la polis, entonces sufra las consecuencias de quien la gobierna. Entonces yo creo que uno de los primeros planteamientos para transformar un Estado boliviano, a eficiente e inteligente, es hacer una revalorización de la forma en que se recluta la gente que gobierna y conduce ese Estado”***

## Es necesario una nueva **Bolivia**



Willi Noack  
Empresario y consultor

Un nuevo hombre boliviano, con espíritu abierto al cambio, es uno de los puntales que el país necesita para levantarse de su letargo. De hecho, los panelistas del **Foro Gobernabilidad 2004** organizado por **Empresa & Desarrollo**, mencionaron que en este proceso incluso está implicada una revolución, en el buen sentido de la palabra, que se acerque a un Estado anglosajón que desde hace más de 40 años viene dando buenos resultados en Europa, por ejemplo. “Algunos están con el sueño de volver a un socialismo-comunismo. No lo dicen siempre, pero en la prensa del exterior, algunos políticos denominados asistémicos lo manifiestan abiertamente. Los ignorantes mencionan que el único capitalismo es el modelo salvaje de Bush, sin ver que existen otros modelos como el de economía social de mercado”, aclara Willi Noack, al mencionar

### Descentralización

*“Necesitamos dar posibilidad a los que están diametralmente opuestos. Y la única forma para no entrar en un conflicto bélico es la descentralización porque la virtud es unidad hacia afuera y la diversidad hacia adentro. En ese contexto, los departamentos pueden, cada uno, vivir más o menos a su manera, a su razón, pero hacia afuera hay una confederación”*

el caso de Alemania, donde este modelo es exitoso. “La culpa del desastre no la tiene nuestro enclaustramiento marítimo -añade Noack-, no es El Niño o La Niña. El factor de subdesarrollo es el capital humano en su dimensión intelectual y social, y mi preocupación es que predomina el interés individual o el grupal, en desmedro del interés colectivo”.

Agustín Saavedra fue más allá al denunciar que aparentemente en Bolivia se está dando una dicotomía de visiones. “Una en la que queremos que nuestros hijos aprendan inglés, tengan acceso a internet y que Bolivia se integre a un mundo globalizado. Y tenemos otra visión, que algunos quisieran retroceder a la América del 11 de octubre de 1492, un día antes del descubrimiento de América, y crear una comunidad utópica, autóctona, donde se intensifique el uso de los idiomas nativos y se desdeñe el acceso a la globalización. La segunda visión es preocupante porque significa que Bolivia se encasille dentro de su caparazón y se aísle de las corrientes del progreso”, dijo.

Saavedra insistió en que hay que redefinir el Estado e incluir a gente competente en su administración. “Normalmente en Bolivia, la mayoría de la gente que se dedica a la política son casi una clase parasitaria y parece que se da la Ley de Darwin al revés, es decir la sobrevivencia de los ineptos. Entonces yo creo que uno de los primeros planteamientos para transformar un Estado en eficiente e inteligente, es hacer una revalorización de la forma en que se recluta la gente que gobierna y conduce ese Estado”, precisó.

## Descentralización, ¿lo más urgente?

Si bien una descentralización efectiva, que refleje la virtud de un país unido hacia fuera y la diversidad hacia adentro, es una de las proyecciones que debería hacerse para tener un Estado efectivo, según Willi Noack, para Agustín Saavedra la figura no es convincente, ya que sería peligroso abrir la descentralización en el actual Estado que tenemos: “Sería todo más desastroso todavía, o sea la descentralización tiene que partir a priori de una reconceptualización total del Estado. **Un Estado inteligente tiene que hacer una descentralización inteligente.** Un estado inepto como el que tenemos ahora, va hacer una descentralización desastrosa también”.

Sin embargo, el consultor alemán insistió en que debemos enfocarnos en lograr una descentralización donde la palabra competitividad debe ser clave. “Competitivo no solamente en vender buenos productos a bajo precio, sino en el desarrollo cultural del pueblo. Incluso es la única forma para no entrar en un conflicto bélico, ya que en ese contexto, los departamentos pueden, más o menos a su manera, ser independientes por dentro, pero hacia afuera hay una confederación”, sugirió.

Además -añadió- este proceso se puede dar en la repartición de todas las funciones y competencias del Estado en sus tres poderes, sea el Estado nacional, el departamental o el municipal; decir quién define sobre la administración de la aduana, la salud o la educación. Saavedra Weise replicó que hay que comenzar por hacer una adecuada distribución del poder, y eso pasa por la creación de ese Estado inteligente, teniendo presente la gravedad de la crisis económica que vivimos, y la forma que ha afectado particularmente a Santa Cruz, que es el que representa más del 40% de la recaudación tributaria y aporta con un tercio del PIB. “Sin embargo, desde el punto de vista de la mora bancaria cruceña, por ejemplo, que representa el 70% nacional, eso significa la magnitud enorme de la crisis que se ha centrado en los principales centros productivos. Es a partir de Santa Cruz que tenemos que revertir esta crisis económica. El modelo andino de 168 años ha fracasado rotundamente.

Creo que tenemos que ser capaces desde el oriente de tener una nueva visión que permita dar a Bolivia un

liderazgo firme y efectivo para lo que queda de este siglo XXI y transformar de una vez este país”, sentenció.

### La política genera incertidumbre económica

- ▶ Se pronosticaba una recuperación de la economía para el 2004. La crisis política y social la postergaron indefinidamente.
- ▶ El déficit fiscal y la desesperación del gobierno por generar más recursos para el TGN, ha anunciado una serie de medidas impositivas, que en otras palabras significa más impuestos.
- ▶ La revisión de la Ley de Hidrocarburos ha generado incomodidad en las inversiones de las trasnacionales petroleras, que reclaman seguridad jurídica.
- ▶ Es de conocimiento público que el dilatado Referéndum sobre el gas nos hizo perder el mercado estadounidense.
- ▶ La Asamblea Constituyente, que definirá prácticamente el futuro del país y la salida de la crisis, no tiene fecha definida.

### ¿Un Estado precolombino o uno moderno?

Willi Noack y Agustín Saavedra coincidieron que el Estado debe modernizarse, a pesar de existir posiciones radicales que sugieren un Estado autóctono, relacionado con el comunismo o cerrado a los cambios globales. “El factor de subdesarrollo es el capital humano en sus dimensiones, en el capital intelectual y el social, y mi preocupación es que predomina el interés individual, el grupal en desmedro del interés colectivo”, dijo Noack.

“El caso de Sudáfrica, Nelson Mandela tuvo la visión de utilizar el inglés para que su raza acceda al mundo, sin obviar el zulú, su idioma oficial. Yo estoy en contra de la reforma educativa en el sentido de que les enseñen en aymara y quechua, creo que de esa forma se los está limitando en lugar de expandirse”, dijo por su parte Saavedra. 